

Caminos vecinales

Anteayer, se reunieron los señores miembros de la Junta provisional de caminos vecinales en la provincia, y entre otras cosas acordaron aprobar el reglamento porque dicha entidad habrá de regirse en su funcionamiento.

Firmaron también los señores reunidos el proyecto-plan de caminos vecinales, pendiente de este requisito y muy pronto, quizá hoy mismo, será enviado á la superioridad para su aprobación definitiva.

Lo que antecede es mera información, y, no obstante, la esencia de esa información revista una importancia extraordinaria.

Nos explicaremos: hace poco tiempo —no precisan el día ni el número— publicamos nosotros, bajo el fundamento de un suelto escrito por un colega local un artículo titulado «Sin política».

Persona perfectamente enterada del asunto y que nos ha guardado atenciones que agradecemos en cuanto valen, alabó nuestra orientación en el asunto, y nos animó, con su aquiescencia, en nuestros propósitos.

Es doblemente grato para nuestra misión, defender los intereses generales de la provincia y que en esa defensa acertemos, por la garantía de un juicio de excepción.

Y declamos sintéticamente en el artículo á que nos referimos, que era improcedente y perjudicial el que por egoísmos políticos, quizá en este caso tolerables, no se diera inversión urgente y útil á las 12.000 pesetas con que el Estado nos había ayudado para la construcción de caminos vecinales en esta provincia.

Como nuestro propósito decidido é inquebrantable es rendir culto á la justicia sin reparos de ninguna clase, hoy nos es grato manifestar que los señores diputados provinciales, afortunadamente, abandonaron sus ambiciones en este punto concreto, ó el dilema de *arrimar cada uno el ascua de 12.000 á su distrito respectivo* y que en la Corporación por ellas representada, triunfó, finalmente, el buen sentido que, en estas cuestiones, es el sentido práctico.

En este cambio de actitud, reconocida, merecen mención los buenos oficios de la Jefatura de Obras públicas; y los representantes de la provincia, con otros de los pueblos de la Zona de Pinares que respondieron cumplidamente al apoyo que de ellos podía esperarse, afianzaron aquella actitud por el acuerdo de invertir las 12.000 pesetas donadas por el Estado, mas las 5.000 ofrecidas por la Diputación y el esfuerzo de los pueblos interesados, en la reparación del puente sobre el Ebrillos, obra de gran utilidad y conveniencia para la comarca.

Reproducir la fábula de *los dos conejos* era peligroso é inútil, porque pasando el tiempo en *minucias* de inversión, podía llegar el Estado y aprovecharse de las 12.000 pesetas, por antagonismos imperdonables.

Ese peligro ha sido conjurado, pero falta orillar todavía el que quizá sea mayor.

Ya nos sabemos todos de memoria lo de que Soria y su provincia están relegadas al olvido.

Las grandes injusticias vienen en la distribución de lo que todos pagamos, y mientras para unos se llega en el otorgamiento de mercedes hasta el privilegio irritante, otros, los más sufridos, los más callados y los más desamparados se encuentran hasta con el regato de las migajas que les llegaron cansadas.

Y esto es lo que ahora ocurre con las tan traídas y llevadas 12.000 pesetas. El Estado *protector*, ó su alta administración quiere dilaciones y largas en el asunto. A ese deseo implícito ha respondido Obras públicas y la Junta de caminos vecinales con actividad, pero ambas entidades, han cumplido ya realmente por ahora su misión.

El plan de caminos vecinales y el reglamento de la Junta necesitan la superior aprobación. Mientras esto no suceda, el asunto tiene que permanecer *statu quo*, y es lo que debe evitarse para que de esa cantidad no se aprovechen provincias más mimadas por la influencia.

Son muy pocas las fuerzas que quedan á los pueblos para nuevas empresas, pero con voluntad, y poco á poco, no cabe dudar que se puede hacer mucho.

Si este año se consigue algo, al que viene podrá darse un paso más pero si comenzamos por *no hacer nada*, por que *no se pueda*, entonces y para lo sucesivo, podrá decir el Estado, tomando por base un precedente funesto: *te di 12.000 pesetas y no supiste invertirlas*.

Ya hemos dicho que tal inversión está clara y es preciso dar gran actividad al asunto. Ello corresponde ahora á todos nuestros representantes en Cortes, quienes deben hacer compromiso de honor, el de que el plan formulado y documentos adjuntos sean aprobados á la mayor brevedad.

Piensen bien nuestros senadores y diputados acerca de esta cuestión, que es de trascendencia quizá más grande de lo que parece y hagan que obtenga la solución que merece.

Aquí nos *hartamos* de pedir justicia pero es hora ya de que esta vaya llegando.

Y de hacerla llegar pronto y bien, tienen que encargarse de una vez cuántos ostenten honrados la representación de este pueblo demasiado resignado y falto muchas veces de toda la energía necesaria para conseguir sus aspiraciones.

INSTANTANEA

¡Amor de madre!

Ha quedado el angel, dormido en la cuna, entre un nimbo de flores y de amor. Por entre las paredes de la pequeña alcoba, suena un eco de santidad y de cariño.

Es cariño de madre, cariño sin igual *aumentado* por la circunstancia de hallarse enfermo el infantilito.

La visita del médico llevó al hogar tranquilidad y consuelos.

Pero ellos no bastan.

Y cuando las luces eléctricas incandescentes anuncian á los paseantes que ha llegado la noche y hay tonos de sombra en las calles y deseos de recogimiento en las almas místicas, yo he notado la congoja en el corazón de una madre, de una madre buena que piensa en su hijo enfermo. El infantilito, allá en su cuna, balbucea agradecido la santa palabra.

Y la madre, abstraída de todo, ha pasado silenciosa por las calles donde las luces alumbran y los hombres se rinden al cansancio para postrarse de hinojos ante una imagen venerada y allí, de rodillas en el silencio de la noche ha musitado una oración, santa por el cariño y tal vez triste por el recuerdo.

Era un espíritu ferviente que pedía, que solicitaba la salud de lo más entrañable para sus afectos.

Yo la he visto, y su plegaria de epitalamios sin igual, pudo conmover á las piedras.

Al pie de la venerada imagen puso una ejecutoria de bondad y de cosas sagradas.

¡Qué hermoso y qué ideal!

¡Madre!... ¡madre! ¡Bendita seas!

Las oraciones de las madres debieran ser siempre escuchadas porque son las más sinceras.

¡Bendita seas madre!... ¡Salud madre mía!...
 JOSÉ M.^a PALACIO.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor corresponsal)

Madrid 13 Julio.

Las noticias de Marruecos hay que tomarlas á beneficio de inventario la mayor parte de las veces, ó hay que cogerlas con pinzas, por si acaso.

El otro día tuvieron la comomidad los corresponsales de matar de una manera harto vulgar al Sultán. Al día siguiente, le perdonaron la vida reintegrándole al amor de las favoritas que por clasificación le corresponden, pero dejándole bajo el temor de que el Roghi se liara el turbante y cumpliera su palabra de penetrar en Fez y le cortara piadosamente la cabeza al desdichado Muley Haffid.

¡Ya está ahí! Es decir, ya está en Fez el incansable é indomable Roghi. Por lo menos las noticias llegadas á primera hora de la tarde á Madrid presentan dentro de Fez al Roghi victorioso de sus enemigos, ansioso de botín, y haciendo de esas horrosas carnicerías que tan poderosamente contribuyen á la felicidad del imperio mogrebino.

Los informes que llegan son tan minuciosos que, aun careciendo de la garantía oficial, tienden á alejar toda duda acerca de la veracidad de aquéllos.

Y aquí viene lo que temíamos. Que es por lo que debió quedarse en Tánger la Embajada. Si las noticias de la entrada del Roghi en la Corte Jerifiana se confirman ¡qué van á hacer los embajadores del Haffid?

Claro está que ni éstos venían aquí á tocar la cuerda heroica, ni se les toma en serio un solo momento. El papel que les adjudicó el Haffid resultaba bastante grotesco para que no nos hiciera de reir.

Un Sultán, que acaso no lo es ya, pero que lo fué de remiendos y arameles no tenía que preocuparnos más por lo que hace á sus embajadores que en lo puramente atañedor á esas prácticas de cortesía que son obligadas entre naciones (como entre amigos) que se complacen ó se divierten engañándose.

Pero si el Roghi, que es un tío con toda la barba y un magnífico bandido, le ha dado con el brillante alfanje en los débiles dedos ó en la dura cabeza del Haffid, ocioso es decir que sus enviados no tienen más camino que el de su casa, después de encomendarse á Alah, si creen que Alah merece todavía que le miren á la cara.

Y todavía tendrán que agradecer estos moros, aparte obsequios en que ni por soñación hubieron de pensar nunca, que su viaje á Madrid les haya librado de las tremendas furias del sin par y excelso Roghi.

Tal vez el dolor que sientan estos hombres no sea tanto por la descalabradura de su Señor como por el hecho de tener que abandonar el suntuoso edificio del Hotel de Rusia para exponerse á los peligros probables de su vuelta á Fez.

Un medio, no heroico pero sí pacífico y práctico tienen á mano, si quieren, para no volver á Fez: aprender el *garrotín* y contraerse en uno ó en varios *cines*...

14 Julio 909.

Acabamos de salir del Hotel de Rusia, dejando junto á la puerta buen golpe de curiosos que aguardaban la salida de los personajes moros. Es este un número que tiene de día en día más público y que acicatea tanto la curiosidad y admiración del pueblo de Madrid como la banda municipal.

Antes de salir del Hotel, hemos entrevistado al repostero de aquella casa, convencidos firmemente de la trascendencia mundial de sus declaraciones.

—Esto dará trabajo, ¿verdad?—le preguntamos.

—¡Calle usted, por Dios vivo! Antes de venir estos hijos del Profeta, ya tenía ganas de que se fueran.

—Estaba ahora usted para echar á correr. El repostero calló aquí como un musulmán cualquiera. Echó una mirada escrutadora hacia lo alto de la suntuosa escalera y, suspirando como cautivo sin esperanza de libertad, llevóse las manos á la cabeza.

Lo comprendimos todo, como en lo más fuerte de un melodrama espeluznante.

Verdad es que la acción de cogerse la cabeza fué altamente trágica. Revelaban á la par estados anímicos y un fastidio sin fin.

Mas prosigamos la trascendente *interview*.
 —¿Es cierto que á la típica menestra musulmana unen ellos los refinamientos de la cocina del Hotel?

—Sí; gustan, á lo que parece, con la tal mezcolanza.

—¿No temen las iras del Profeta?

—Se excusan con un suave escepticismo á la europea.

—Pues, no comprendo.

—No puede estar más clara la cosa. Dicen que el Profeta, como no tiene influencia por aquí, tampoco alcanza á ver sus desafueros culinarios.

—Entonces comerán una barbaridad, dicho sea lo más respetuosa y clásicamente posible.

—Comerían, comerían...

—¡Más todavía!

—¡Está claro! Cada morago de esos necesita, para ir tirando, de un banquete camachesco...

—¿Todos los días?

—Los que buenamente puedan caer todos los días... ¡Pues, si hubiera para más...

—¿Qué?

—¡Toma! Pues que diplomáticamente se tragarían más.

—Son unas fieras...

—Especialmente para el dulce. El dulce es una cosa por la que se perecen. Se la disputarían, alfanje en mano, al mismo señor de Alah.

—Basta ya. Ni media palabra, ni más Alah. Con un apretón de manos y una ligera reverencia nos despedimos del repostero.

La embajada moruna es evidente que distrae muy poderosamente al pueblo de Madrid, siempre deseoso de espectáculos y diversiones, pero, como no se de alguna prisa (quó no se dará) en concluir su misión en la Corte de España, nos va á salir mucho más cara que la banda municipal sobre tocar con mucha menos armonía que ésta.

Esta mañana salió de compras el hijo de un Consejero de la Embajada. En la calle del Príncipe compró varios objetos de óptica, encargados por Muley Haffid, para ver desde muy lejos al Roghi. También estuvo en el Bazar X en donde adquirió, entre otras cosas, unos preciosos caballos de cartón y una compañía de bizarros soldados de acere en pie de guerra...

MENCHETA.

El Campo de tiro

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra*, ha publicado con fecha 7 del actual, la Real-orden por la que se determina el contingente de fuerzas que han de venir el día 10 de Agosto próximo á nuestra capital para comenzar el día 15 del mismo los ejercicios de tiro en el Campo de Chavaler.

Los ejercicios corresponden á la primera sección de la Escuela Central del Tiro y solo se verificará en el año actual el de la Artillería de Campaña, terminando en 15 de Septiembre siguiente.

Serán realizados por tres baterías del 2.º regimiento montado, concurrendo además, como auxiliares, una Sección de Sanidad militar y dos de Caballería.

Asistirán un jefe y un oficial por cada uno de los regimientos montados, montaña y sitio, grupo del Campo de Gibraltar y comandancias de Artillería de Mallorca, Menorca, Gran Canaria, Tenerife y Melilla y un solo oficial por cada una de las restantes comandancias.

Vendrán además dos jefes ú oficiales del Estado Mayor Central, un profesor de la Escuela Superior de Guerra y seis alumnos en prácticas.

Cada uno de los oficiales, después de terminados los ejercicios, redactará una memoria en la que explique las enseñanzas obtenidas y modificaciones que, á su juicio, sea conveniente introducir en la Artillería.

Se calcula en 500 el número de hombres entre jefes oficiales y soldados, y el de caballos en unos 430. Esas, pues, serán las tropas que pronto nos visitarán.

El Ayuntamiento sigue trabajando para resolver la cuestión de alojamientos a jefes y oficiales.

Siguen con rapidez las reparaciones en el Cuartel de Santa Clara. Es de suponer que allí se alojarán por lo menos las tropas.

Y como parece que todo esto se lleva con un misterio, que nosotros estamos muy lejos de encontrar justificación no podemos dar más informes a nuestros lectores.

DEL EXTRANJERO

(De nuestro servicio especial).

En Moscú se ha registrado el primer caso de cólera.

En Oporto se han declarado en huelga los empleados de los tranvías eléctricos por no querer la compañía acceder a sus reclamaciones de aumento de sueldo y rebaja de las horas de trabajo, existiendo temores de que la huelga se prolongue, pues no hay personal disponible para sustituir a los huelguistas.

En París ha fallecido a la edad de 71 años, Enrique Parville, famoso escritor que se hizo célebre por sus vulgarizaciones científicas. Era el finado director de *La Nature* y estaba reputadísimo entre el mundo de la ciencia.

Según una estadística oficial en la explosión de grisú de las minas de Donetz (Rusia), provincia del Don, hubo 17 muertos y 10 heridos.

En Paz el general Pando, expresidente de la República de Colombia, ha arengado al populacho, que pedía la guerra con la Argentina aconsejando calma y serenidad. Las tropas siguen guardando las legaciones de la Argentina.

Dicen de Buenos Aires que las manifestaciones hostiles realizadas en La Paz contra la Argentina y el Perú, motivadas por la sentencia arbitral del presidente de aquella República en la cuestión de fronteras entre el Perú y Colombia, han impresionado profundamente pero son acogidas con serenidad sin producirse manifestaciones de protesta ruidosa.

El combate que se libró entre los revolucionarios persas y las tropas del Shah, auxiliadas por los rusos, fué encarnizado, sin que ninguna de las dos partes alcanzase victoria decisiva, y reanudándose la lucha las tropas rusas han llegado hasta 80 kilómetros de Teherán.

En uno de los almacenes del puerto de La Canea, donde se hallaban depositados barriles de petróleo, estalló un formidable incendio, desparramándose el líquido inflamado por las aguas, quedando convertido el puerto en un verdadero lago de fuego, y propagándose las llamas a algunos hoteles contiguos a los muelles, los cuales sufrieron daños de gravísima importancia.

En los centros diplomáticos se da como cosa hecha el enlace del infante don Alfonso, hijo de la infanta de España doña Eulalia, con la princesa Beatriz Leopoldo Victoria de Sajonia Coburgo.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

Berlanga de Duero.

D. E. P.—La enfermedad le que, aquejaba y sufría con resignación la señorita Filomena Arroyo y Chacobo, tuvo fatal desenlace en la mañana del día doce del corriente, y su alma voló al cielo después de haber recibido cristiana y fervorosamente los Santos Sacramentos.

No es la alabanza efímera la que el sentimiento de su pérdida mueve mi pluma para dedicarla el recuerdo de consideración y respeto; son los afectos nacidos de una franca amistad los que me inducen a ello.

Sus magnánimos sentimientos y bondadosas cualidades, le hicieron captarse las simpatías de sus numerosas amistades, y cuando la campana anunció que había dejado de existir, infinidad de personas desfilaron por la casa de los señores de Arroyo y participaron el hondo pesar por la sensible pérdida que han sufrido.

Tanto a la misa de expiación que se celebró el día trece a las nueve de la mañana en la parroquia de Nuestra Señora del Mercado, como a la conducción del cadáver, acompañó nutrido y selecto acompañamiento que confirmaron las muchas simpatías con que cuenta en esta villa la familia de la finada.

Que la resignación cristiana sea el consuelo de mis buenos amigos a quienes reitero mi sentido pésame, y mis lectores dediquen una oración por el eterno descanso del alma de la infortunada Filomena.—*El corresponsal.*

Govarrubias.

El pasado lunes, 12 del actual, contrajeron matrimonio en esta localidad don Florentino del Rincón Blanco, profesor de 1.ª enseñanza de Almarail, con la señorita Felicitas Calvo Hernández, hija de don Manuel Calvo, maestro de la escuela de este pueblo.

Enviamos nuestra entusiasta felicitación al nuevo matrimonio y a sus familias.

Con este motivo hemos tenido el gusto de

saludar a muchos familiares de ambos contrayentes, entre los que recordamos a don Félix de la Torre Bueno, guardia civil y cocinero mayor del colegio de guardias jóvenes de Valdemoro, a don Víctor Vinuesa Verde, maestro de 1.ª enseñanza de Dévanos, a sus respectivas señoras doña Bibiana y doña Epifania Calvo, hermanas de la contrayente y a don Isaias Sanz, párroco de Almarail.

—Ha circulado la noticia, y ésta ha sido confirmada, de que las gitanas de la *bandilla* del Tararo, inventoras del nuevo método para estafar del que ya saben nuestros lectores ha sido víctima el vecino de esta localidad, Francisco Giménez, han escrito a este desde Tarazona.

En la misiva, y acaso pretendiendo una broma elevada, envían a dicho Francisco un retrato de la imagen de Nuestra Señora de los Milagros, de Agreda. Le invitan a que espere tranquilo la mostración lenta, pero segura, de los milagros anunciados; y para coronar el *pitoreo* firman la carta con el sugestivo título de «El Espíritu Mayor.»—*Isabelo Corredor.*

En la Sociedad de Obreros.

Conferencia del Sr. Aparicio.

Comenzó el Sr. Artigas pidiendo tolerancia en el público ajeno a la Federación obrera, que es base sobre la cual se desarrollan estas conferencias.

El culto y estudioso doctor Sr. Aparicio empezó aplaudiendo la idea de la celebración de las mismas y diciendo que los obreros están muy necesitados de nutrición espiritual.

Lamentándose de sus deficiencias en la preparación para disertar, manifestó que pondría el corazón por encima del cerebro y que, en tales circunstancias, no dudó en aceptar el encargo porque iba a hablar al pueblo trabajador.

—Vengo a decir verdades y para esto son precisas pocas palabras.

Duda de su acierto y hace la declaración previa de que él es un rebelde, no a la manera del ángel malo que se reveló contra Dios y que envenena sino al modo de quien no reconoce disciplinas mentales y como las mariposas va de flor en flor en las ideas para escoger las mejores.

Llama a los obreros sus hermanos y añade que en ellos son precisos la altivez, el orgullo y el convencimiento pleno de su importancia social.

Añade que no se reducen las bellas formas en las ideas porque no siempre son buenas.

Habla de conferencias, bellas en la forma, pero canceradas en el fondo y de derechos y deberes sociales e individuales.

—La mano del obrero significa riqueza y belleza, y aconseja la defensa de sus derechos y el cumplimiento de sus deberes.

Expone las funciones y trabajos del obrero y la importancia social de éste.

Defiende la necesidad de la asociación y señala sus consecuencias.

—Con mucho acierto habla de la higiene del obrero, del *pecado social* que se comete en no atenderla debidamente en su alimentación y en sus viviendas.

Explica la escasez de recursos que a tan importante concepto se dedican y añade que es preciso oponer la higiene contra el pauperismo. Señala como causas principales de éste las enfermedades y la falta de buena alimentación, no la bebida y la holganza.

De una manera científica indica las energías gastadas en el trabajo que se mide por lo que se llama *calorías*. Un obrero medianamente intenso en el trabajo gasta 3080 calorías si el trabajo es fuerte se elevan a 5000.

—La falta de alimentos necesarios para reponer estas energías determina una incapacidad total que las leyes no preven ni los hombres remuneran (Aplausos).

Remacha la necesidad de la asociación y señala la protección que dispensa el Estado a otras profesiones. Sabe el Sr. Aparicio y yo se lo advierto que en tal sentido se cometen también grandes injusticias.

Recaba de los obreros manuales la ayuda mutua para los obreros intelectuales.

Las deficiencias en la alimentación determinan en muchos casos el alcoholismo, pues el obrero busca en la taberna el olvido de lo que no encuentra en su casa (Muy bien).

Señala las deficiencias de las viviendas, de su precio elevado y de la injusticia social con que muchas veces se consiente el hacinamiento por la obra de los potentados y malos administradores, inhumanos y antisociales.

Hace un recorrido mental por las naciones que más se preocupan de la clase obrera y dice que en la ciudad de Juana de Arco en el distrito XIII de Francia hay ciudades cuarteles para obreros; que en Londres, el príncipe Alberto constituyó una asociación en 1841 para construir casas obreras y que esas sociedades rebasan hoy el número de 2500 y que en Bélgica pasan de 100.000 los obreros propietarios de sus casas.

En este movimiento regenerador—agregan más espacio Alemania, Italia, Rusia y Francia y con más ventaja que ninguna otra, Suiza, donde los obreros, mediante el pago de un alquiler por cierto número de años pasan a ser propietarios de sus viviendas. (Esto en pequeña escala lo ha establecido la Sociedad de Socorros Mútuos de Obreros de Soria.)

Señala el conferenciante remedio al pauperismo en la evitación de gastos superfluos, hacen falta—añade—menos iglesias y más sanatorios benéficos.

La mejor manera de glorificar a Dios, está en evitar que mucha gente se muera de hambre.

Reconoce la necesidad de las religiones y se declara católico, porque Cristo fundó una Iglesia pobre y humilde.

Habla de la necesidad de establecer cooperativas obreras, cocinas y cafés populares, y de una verdadera legislación social.

—No es verdad que se legisle *por y para* el obrero.

—Es preciso contrarrestar y evitar el trabajo excesivo y hacer que las jornadas de ese mismo trabajo estén sancionadas por la higiene.

Hay que hacer la salubridad del medio ambiente.

La higiene está por encima del derecho porque la primera es un gran fundamento social y el derecho un resultado. Entona un cántico a la higiene.

Recuerda a Covalow (?) que dijo que de cada 1.000 individuos, 10 viven bien, 90 medianamente y 900 mal.

Costa ha dicho que el 25 por 100 de los españoles se acuestan y se levantan con hambre.

Termina el Sr. Aparicio diciendo que urge una fuerte organización social y asociación de todos.

Con los ideas expuestas por el señor Aparicio, hay de sobra para un libro de batalla. Fué muy felicitado.

Aires del Valle.

Hoy 13 se han celebrado solemnes funerales, en memoria de la que fué doña Isidora Benito y en suplica al Dios de Bondad, rogando le conceda el descanso eterno merecido por sus virtudes.

¿Quién fué doña Isidora? Su biografía está marcada en la epístola de San Pablo. *Mulierem fortem* que envenit?

Fué la mujer fuerte del Evangelio: modesta en el vestir; parca en suntuosas fiestas de vanidad, hacendosa; inspectora continua de su casa sus criados y pastores, pródiga en cuidar con cariño grande a su esposo que mutuamente se idolatraban, amante con delirio de sus hijos, a los cuales y para los cu les quería las comodidades el lujo y los placeres administrando ella sus haciendas, teniendo el placer de ver aumentar sus riquezas para que gozasen de un porvenir seguro y tranquilo.

Sufría mucho con las desgracias ajenas, y soportaba con largueza las miserias de los pobres. Alguna vez que por mi ministerio sabía donde se albergaba la miseria, allí veía yo la generosidad de doña Isidora.

Nació en El Royo, y ya en pleno desarrollo se unió a don Francisco de Benito, de Valdeavellano de Tera, primo suyo, soriano ilustrado, de gran influencia social y política en la provincia, individuo de la Academia de la Historia, presidente de la Diputación, etc. Fueron felices veintidós años, hasta que las desgracias se fueron cerniendo sobre ellos. D. Francisco murió joven; ella se vistió tocas de viuda perpetuas y buscó consuelo a su aflicción en el seno de dos hijas, esperanza de la propagación de sus carinos, más cuando las dos se consideraban felices, unidas a sus elegidos, una de ellas se fué en busca de su padre dejando sumida en tristeza profunda a su madre.

Desde entonces las negruras de su alma se hicieron más densas y su organismo agarrado por la tristeza, rompió el engranaje de sus funciones y se fué a otra vida buscando el descanso en sus amarguras y el olvido en sus pesares.

Pobre señoral, fué su existencia un día feliz, día de horas que pasan veloces; un día de penas negras, hondas y de horas inacabables, hasta que encontró su alma la felicidad eterna en otra vida mejor, y su cuerpo descansó en el oscuro panteón, sobre cuya lápida mortuoria bien se puede grabar un epitafio lleno de poesía tierna y de esperanzas dulces.

¡Fué esposa, madre y mujer ejemplar!
¡Fué buena!

Valdeavellano y Julio 909.

LUCAS ABAD

Crónica nacional

Tenerife.—Vivía en esta capital un matrimonio con cinco hijos. La esposa, Margarita Cabrera, de 22 años, muy buena, era víctima de constantes atropellos y malos tratos de José Martín, hombre pendenciero. Por consejo de algunos amigos, decidió marchar a Cuba y la familia se quedó en santa paz. La infeliz madre ganaba el sustento de sus hijos trabajando día y noche. Pero la tranquilidad se alteró con la vuelta de Cuba de José, y éste reincidió en los malos tratos a su esposa, quien por fin entabló el divorcio.

Margarita Cabrera estaba ayer trabajando en su casa, cuando su antiguo esposo, forzando la puerta, penetró en la habitación, y sin decir palabra disparó contra Margarita tres tiros de revolver.

El cobarde criminal se dirigió después a la cueva llamada de la Laja y allí fué encontrado por la guardia civil, carbonizado por ha-

bersele prendido las ropas en el disparo que se hizo en el pecho para suicidarse.

Sevilla.—Reina gran disgusto en esta ciudad con el anuncio de que se celebrará en Madrid la Exposición Hispano-americana aquí preparada.

Las autoridades, corporaciones y pueblo se hallan muy contrariados por el telegrama en que el Sr. Lacierva ha hecho tal anuncio.

La protesta será general y enérgica.

Cartagena.—Ha habido una sangrienta riña entre los reclusos del penal de esta ciudad, de la que han resultado dos muertos y un herido grave.

Gijón.—Se hacen grandes preparativos para recibir a la infanta D.ª Isabel, en cuyo obsequio habrá veladas teatrales y otros festejos.

Valencia.—Hoy llegará a Valencia desde Barcelona el aeroplano de que es autor el señor Oliver, alumno de la escuela de Ingenieros industriales en la capital del antiguo principado.

Todo está preparado y las pruebas se verificarán en breve.

—Se ha inaugurado en Burjatos el Asilo de Lactancia, construido a expensas del legado de D.ª María Marzo. Está servido por siervas de María.

—Se ha reunido la Junta provincial para tratar de la conservación del teatro romano en Sagunto. La Junta pedirá subvención al Gobierno.

—En los montes del pueblo de Fontaneres un violento incendio ha causado grandes destrozos.

—En la última sesión del Congreso pedagógico han disertado brillantemente sobre distintos temas las maestras D.ª María Carbonell y D.ª María Maeztu.

Cádiz.—Los pinares de Chiclana se han incendiado. El fuerte viento hace que el fuego sea espantoso. Las pérdidas son enormes.

Huesca.—En varios pueblos de la montaña ha nevado copiosamente.

Barcelona.—La Diputación provincial estudia actualmente la manera de llevar a cabo un empréstito de cinco millones de pesetas.

Sección religiosa.

Santos del viernes.—Nuestra Señora del Carmen y el Triunfo de la Santa Cruz, Santos Sisenando é Hilarion, mártires, Eustaquio, obispo, Valentín, obispo y mártir, San Fausto, soldado Romano mártir y Raineta virgen y mártir. B. P. en el C.

La misa y oficio divino son de la Conmemoración de la Bienaventurada María virgen del Monte Carmelo con rito doble mayor y color blanco.

Plenaria por el escapulario del Carmen hoy ó un día de la Octava.

CULTOS

Se celebra misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial a las nueve menos cuarto, acabada Tercia.

El viernes en la iglesia del Carmen a las diez de la mañana solemne función a la Santísima Virgen estando S. D. M. de manifiesto y predicará el M. I. Sr. Dr. D. Manuel Requejo, canónigo magistral de la Colegiata.

Desde las Vísperas de ayer hasta el anochecer de hoy, se gana el Jubileo del Carmen, con Indulgencia plenaria aplicable a los difuntos, confesando, comulgando y rezando por la intención del Romano Pontífice tantas veces cuantas se visite una iglesia de Carmelitas.

Turno de San Tarsicio.—Verificará su segunda guardia ordinaria el domingo 18 de Julio.

Noticias.

Movimiento de población.

Nacimientos: Francisco Monge Iglesias.
Defunciones: María Diez Plaza, de 21 años; María del Pilar Remón Eguizabal, de 15 meses.

Por la Guardia civil de Villaciervos, ha sido recogida la escopeta a un cazador, que la abandonó al ser sorprendido por dicha fuerza.

También le ha sido recogido un puñal, al vecino de Morón, Isidro Moreno.

—Ha sido detenido por la Guardia civil de Navaleno, Casimiro Camarero, de 34 años y natural de Navas del Pinar (Burgos) como sospechoso del robo cometido el 4 del corriente. Al ser interrogado declaró el autor del homicidio ocurrido el 20 del pasado en San Pedro Galdómes (Vizcaya). Dicho sujeto huyó de aquella provincia, y se internó en esta, donde ha caído en poder de la Benemérita.

El Evangelista.—Mañana comenzará a publicarse con ediciones en Barcelona y Madrid, un nuevo y batallador periódico de corte moderno y de criterio independiente que se titula *El Evangelista Español*.

Lo dirige nuestro compañero en la prensa, don Fernando Cadiñana.

Hay entre los señores concejales quienes se preocupan de realizar una variante para el sitio de toma de aguas del río Duero con destino al abastecimiento de esta población.

Esto se hace en virtud del actual proyecto de desviación del arroyo de la ciudad.

Se intenta practicar la toma de aguas en lugar apropiado más arriba de donde desemboca

el mencionado arroyo de aguas sucias, y así debió hacerse desde un principio.

Los partidarios de esta idea dicen que entre este proyecto y el de desviación del arroyo, hay una economía bastante atendible en favor del primero.

La cosa merece ser estudiada con detenimiento y no afianzarla sobre cálculos estrechos.

Por nuestra cuenta pronto hemos de dedicarla la atención que requiere.

Otros señores concejales defienden la necesidad de una reforma en el proyecto actual de desviación de dicho arroyo, fundados en que las condiciones de la construcción ahora son muy distintas a como fueron hace 20 años. No está tampoco falto de razón este argumento.

Pero lo que hace falta es que ese proyecto se lleve a efecto con la mayor urgencia.

Entrar ahora en nuevos proyectos tiene desde luego la dificultad de dilatarse lo que debe ser ejecutado inmediatamente.

No es fácil aquilatar tan a ligera las ventajas e inconvenientes del proyecto ya aprobado y del que está en embrión, pero lo preferente en ambos es atender cuanto antes a las conveniencias públicas.

Hoy se ha celebrado el mercado con bastante concurrencia de forasteros. Los precios que se han cotizado son los siguientes:

Trigo puro, 12'50 pesetas; centeno, 8'25; cebada lallia, 8'25; cebada caballar, 6'25; docena de huevos, 1'00.

Hoy ha fallecido la niña de 15 meses Pilar Remón, hija de nuestro querido amigo don Eugenio, inspector del timbre en esta provincia. La misa de Ángel se celebrará mañana a las 9, en la iglesia de San Juan.

Reciba el señor Remón y su esposa la expresión de nuestra condolencia por la desgracia que les aflige.

Hoy era esperado en Soria el director del Museo Nacional de Reproducciones Artísticas y digno miembro de la Comisión de excavaciones en Numancia, don José Ramón Mérida, quien en breve comenzará a ordenar el Museo Numantino y a alternar con sus compañeros en las excavaciones sobre el cerro de La Muela.

Mañana, a la 8 de la noche, se reunirán en la Sociedad de Obreros, los albañiles pertenecientes a la Federación para tratar asuntos de grandísima urgencia referentes a dicha última entidad.

Varios viajeros que llegaron ayer en el tren de la mañana y que tomaron leche en la fonda de la estación de Torralba, han sufrido síntomas innegables de intoxicación. Por fortuna en ninguno de ellos han revestido caracteres de gravedad.

El Juzgado de Instrucción de Medinaceli ha abierto el oportuno expediente en averiguación de los hechos y bueno será que si se comprueban las responsabilidades, sobre ellas recaiga la conveniente penalidad para escarmiento de todos los industriales desaprensivos que en la venta de artículos juegan con la vida del prójimo.

Nuestros queridos amigos D. Alejandro M. de Azagra y D. Eustaquio Laso Bañares, han obtenido los números 20 y 93, respectivamente, en la calificación definitiva de las oposiciones a plazas vacantes.

Reciban nuestra enhorabuena por tan honroso triunfo.

Con objeto de pasar la actual temporada de verano, se encuentran en esta capital la señora Viuda de Muñiz y sus bellas hijas Concha y Juanita. Les deseamos grata estancia entre nosotros.

Para verificar el replanteo de uno de los trozos de la carretera de Vinuesa a Molinos de Duero, y practicar algunos estudios, han salido para la villa mencionada nuestros queridos amigos el Ingeniero de Obras públicas D. Emilio Monterde y el Ayudante D. Pablo Romero.

En algunas noches y en las horas de la madrugada, es excesivamente débil la luz que llega a muchas habitaciones, de las compañías encargadas del suministro del fluido eléctrico.

Como nosotros tenemos necesidad de trabajar a esas horas, y con nosotros los vecinos que no puedan dormir, rogamos a dichas compañías que den más energía a las luces para evitar semejante debilidad.

La alcantarilla de la calle del Coilado, esquina a la plaza de San Esteban, produce algunos días un olor soportable.

Ya ve la Corporación municipal que se trata de un lugar céntrico, y para evitar tales olores entendemos que bastaría con hacer discurrir durante las noches por la mencionada alcantarilla, buena cantidad de agua de la boca de riego próxima a la misma.

Agradeceríamos que el Sr. Roperio tomara en cuenta esta indicación que juzgamos conveniente.

Mañana contraerá matrimonio en la iglesia de San Juan de Rabanera, el funcionario de Hacienda D. Emilio Casaldueño con la agraciada Srta. María Escamilla. Felicidades.

Hay salen para Oviedo D. Joaquín Vicén y sus hermanas las señoritas María y Felicianita. Les acompaña su sobrino Aurelio que va a ampliar sus estudios sobre pintura en la Escuela de Bellas Artes. Buen viaje y que el

joven Aurelio consolide sus condiciones pictóricas, en las que ya ha demostrado especiales aptitudes.

Obituario.—El martes último por la tarde verificose el entierro del que fué comandante de Infantería, retirado, Julián Enciso, fallecido el día anterior.

Al luctuoso acto acudió numeroso acompañamiento.

—Hoy ha sido conducido al cementerio, desde el Hospital provincial, el cadáver de la infortunada joven María Díez, fallecida ayer.

Seguían a la caja mortuoria bastantes amigos y relacionados de la familia.

Descansen en paz y reciban ambas familias nuestro sentido pésame.

Por falta de espacio no podemos publicar la proposición presentada por varios señores concejales en la penúltima sesión.

Lo haremos en el próximo número.

Para efectuar la instalación del Laboratorio químico-agrícolo, ha llegado a nuestra capital el ingeniero agrónomo, D. Tidencios Gros.

Se encuentra en Soria el joven oficial de la Escolta Real, D. Celedonio Febrel.

—De Madrid ha regresado nuestro estimado amigo D. José Ruiz Ocón. Bien venidos.

Con motivo de haber llegado a sus posesiones de Valdeavellano de Tera el respetable anciano, senador por esta provincia D. Ramón B. Beña, nuestro colega *Ideal Numantino* proponía en uno de sus últimos números la celebración de un banquete popular en el «Cerro de La Muela», que testimoniara una vez más al Sr. Acuña el aprecio y consideración en que le tienen sus paisanos.

El Sr. Acuña consiguió del Sr. Cánovas del Castillo una crecidísima subvención para el ferrocarril de Torralba-Soria, que ya han debido llegar hasta Castejón, como se proponía en el proyecto.

Además, el Sr. Acuña de su bolsillo particular construyó, no hace mucho tiempo, un monumento que, si bien es modesto, reparó un olvido injusto en nuestra historia.

La idea nos parece bien y a ella nos adherimos. La práctica y organización de lo propuesto corresponde al referido y estimado colega.

¿Que pasa en Vinuesa?

Nuestro reporter ha tenido hoy poca fortuna en informaciones. En el juzgado de Instrucción adonde ha ido para ver si podía saber algo del viaje de las autoridades judiciales a la «Perla de los pinares» le han dicho que todavía no habían regresado aquellas y que nada, por lo tanto, sabían.

Está bien; por referencias particulares cuya veracidad no hemos de garantizar, sabemos que los dignos Fiscales de la Audiencia y Juez Sr. de la Bárcena, se han trasladado a Vinuesa para practicar una inspección ocular relacionada con el robo de la caja de caudales del Ayuntamiento de dicha villa.

Esto es, en total, lo que al parecer ha ocurrido y celebraremos el mayor éxito del viaje como es de esperar de la pericia de las Autoridades que lo han realizado.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)
Madrid 14 (4 t.)

Nuestro comercio exterior

El Sr. Besad ha conferenciado con el Sr. Allendesalazar acerca de las negociaciones comerciales que se siguen con Cuba, Argentina, Uruguay y Méjico.

Hay que comprimirse

Se ha confirmado la recomendación del ministro de Hacienda a sus compañeros de gabinete para *contener* los gastos, pues en el actual presupuesto hay una disminución de 18 millones de pesetas en los ingresos y 22 de aumento en los gastos, además de la parte proporcional en los gastos de este año para la construcción de la escuela.

Las constituyentes

Un redactor de *El Imparcial* habló ayer con el Sr. Dato quien dijo al periodista, que viene trabajando para celebrar el centenario de las Cortes de Cádiz, pareciéndole viable celebrar en el teatro principal de aquella ciudad un Congreso parlamentario internacional.

El Sr. Dato ha realizado gestiones cerca de los individuos de la Comisión permanente del Congreso con este fin y como el deseo de los conservadores es seguir en el poder, si nadie le sustituye en la presidencia de la baja Cámara seguirá trabajando con gran entusiasmo por la celebración del mencionado Centenario.

Rhusó hablar el Sr. Dato de política, pero no obstante manifestó su creencia de que los liberales están en condiciones de servir a la patria en momento oportuno.

De Melilla

Dicen de esta población que reina en la misma tranquilidad.

A causa del mal estado del mar siguen las fuerzas de desembarco a bordo del «Montevideo» y «Buenos Aires». El oleaje es furioso.

Ayer a las cinco de la tarde un lanchón remolcado por la lancha de vapor «Numancia», llevó sacos de cebada para el ganado que permanece en los buques.

La travesía fué peligrosa y al regreso se apagaron por el temporal las calderas de la lancha. Fué luego remolcada por un bote, sin más consecuencias.

Los viajes del Rey

San Sebastián.—D. Alfonso vino en el sud-expreso hasta Tolosa. Desde

allí vino en el automóvil del Club Náutico. A su llegada recibióle las autoridades.

El general Morgado llegó a bordo del «Osado». El Rey embarcó en una caicoa-automóvil para dirigirse al «Giralda». Después se trasladó al balandro «Hispania» para tomar parte en las regatas.

Los toreros

Barcelona.—Ha llegado, procedente de Palma, el diestro «Machaquito», acompañado del doctor Roselló. Fué recibido por sus amigos y trasladado con precauciones en una camilla a la clínica del doctor Raventós donde le fué practicada enseguida una cura con todo detenimiento.

El estado del paciente, aunque de cuidado, no es de gravedad, salvo posibles complicaciones.

Mencheta

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 15 de Julio de 1909

Altura barométrica	765.6
Máxima del aire a la sombra	26.8
Id. al sol en el vacío	36.6
Mínima	9.8
Id. con reflecto metálico	6.0
PSICROMETRO	
Termometro seco	21.6
Id. húmedo	17.8
VIENTO	
Dirección	N. E.
Clase	Calma.
Recorrido en 24 horas	86.
Estado del cielo	Dspjd.
Lluvia en 24 horas	»
Agua evaporada en 24 horas	5.8

COLEGIO DE LOS HERMANOS MARISTAS

GALATAYUD

Fundado en esta ciudad desde hace cinco años este Colegio, no ha cesado de ver aumentar el número de sus alumnos.

Los estudios abarcan 1.ª y 2.ª enseñanzas, clases de Comercio, Idiomas, etc.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos. Para más detalles pedir prospectos y resumen de notas obtenidas en los exámenes oficiales del presente curso. 10

Fábrica de Gaseosas de Gonzalo Hermanos

ALMAZÁN

Esta antigua y reputadísima fábrica, bien conocida en toda la provincia y sus limitrofes por la superioridad de sus productos a otros similares, tiene la satisfacción de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, además de las clases ya conocidas de limón, naranja y zarza, un nuevo producto de su invención llamado **MAZAGRAN ESPUMOSO**

Es el refresco carbónico de más agradable gusto, y el más higiénico de los hasta hoy conocidos.

El **MAZAGRAN** no es un producto desconocido, pero al presentarlo gaseoso o sea saturado de ácido carbónico, hace que sea el néctar favorito de todos los refrescos.

Hállase de venta en los principales cafés de la provincia.

L. v. 31 Jul.

16

« TIERRA SORIANA »

866 EL CURA DE ALDEA

ta con letra de María, la sobrina del padre Juan.

Decía así:

«He llorado mucho cuando he leído en tu carta la desgraciada muerte de tu padre. Ya sabes que siempre te he querido.

»Diego y yo tenemos un niño muy mono, que empieza a balbucear algunas palabras; ya le hemos enseñado a pronunciar tu nombre; si eres cura de este pueblo, nadie lo educará más que tú.

»No debes creer la mayor parte de las cosas que te escribe mi Diego porque es sabido que los buenos esposos santifican y ponderan las prendas de su esposa, llegando en su exageración a ver bellezas en los defectos, y Diego es el mejor de todos los maridos.

»Si el deseo de tu hermana fuera de algún valor para tí, te suplicaría que vinieses a visitarnos este verano durante las vacaciones.

»Inútil es decirte el placer que en el pueblo causaría tu venida.

»Además, ¡tendrás tantas cosas que decirnos!...

»Porque el que recorre el mun-

EL CURA DE ALDEA 863

ción a este estado, al parecer; pero como entonces no habías visto otra cosa, pudieran acaso las circunstancias especiales de tu vida hacerte creer verdadera vocación lo que quizá no fuera más que ignorancia de todos los estados, excepto el eclesiástico.

»Ahora que has corrido mundo, que has hecho la vida de los campamentos, que has gozado y has padecido, que han pasado sobre ti los años con sus acontecimientos podrás darte cuenta exacta de lo que sientes respecto a esto, y podrás decirte sin temor de equivocarte; el corazón aconseja bien cuando escucha a la experiencia.

»Veo que estás decidido a imitar mi ejemplo; comprenderás con qué regocijo he visto en tu carta tu resolución; yo sólo deseo, hijo mío, que lo pienses mucho, aunque creo que tienes verdadera vocación.

»Yo voy envejeciendo apresuradamente; me voy acercando al sepulcro a pasos de gigante, y necesitará el pueblo muy pronto quien me sustituya.

»¿Qué placer para mí y para es-

Martín Antón Puente

Sacristán que fué de San Juan y en la actualidad de San Clemente, ofrece al público sus servicios para toda clase de diligencias mortuorias, repartición de esquelas, etc., etc., y cuantos encargos se le quieran encomendar, á precios económicos.
Dirigirse, Casino de Numancia, 3.º izqda.

“MÁKINAS para BOLAR,,

por Nydaan, 140 grabados. *Costruzion, Teoría, Istoria.* Se recibe certificado por 3 tas. (en monedas ó sellos zerificados) Apartado 335.—Madrid.

ALCUBILLA

Compro los que se presenten y los pago ien, dirigirse a la Librería, Capellanes, número 9. MAURID

¡LABRADORES!

Segad con las famosas *Agavilladoras* ó *Atadoras* sistema ADRIANCE de la casa.

ENRIQUE LEHMANN Y C.ª, de Madrid
Aventadoras, Sembradoras, Arados, Gradas, etc.

Agentes: en Soria, Víctor López, calle Ramillete, 16.—En Almazán, Ruperto Sans.

Ventas al contado y á plazos.
Mecánicos por cuenta de la casa.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, *Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA*
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

HOSPEDERÍA

DE
JOSE ZUNIGA
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

Sobre--monedero

Para circulación por correo de valores en metálico
Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El **Sobre-monedero** circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El **Sobre-monedero** es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el **Sobre-monedero** se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El **Sobre-monedero** tiene la **garantía del Estado** que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El **Sobre-monedero** se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorios, etc. etc., al precio de **25 céntimos**. Los pedidos de los estancos se harán á las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del SOBRE MONEDERO. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.
OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

Tierra Soriana

Periódico trisemanal independiente
PRECIOS DE INSERCIÓN

	Pesetas.
Esquelas de defunción	
En 1.ª plana (dos columnas).....	7,50
En 2.ª ó 3.ª id.....	6
Anuncios	
En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna.....	2,50
Cada línea que exceda.....	0,25
En 2.ª plana ó gacetillas, de 1 á 10 líneas.....	2,00
Cada línea que exceda.....	0,20
En 3.ª plana, de 1 á 10 líneas....	1
Cada línea que exceda.....	0,10
En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas....	0,50
Cada línea que exceda.....	0,05

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis, se hará un descuento de 15 por 100. De siete á doce, el 30 por 100, y de trece en adelante, el 40 por 100.

Comunicados

En los que sean de ley, se cobrará por cada línea que exceda, 50 céntimos de peseta.

Los que no sean de interés general á 25 céntimos línea.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, tranzas, bucles, flequillos, rizos, crepés; etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y rinos para teatros y disfraces.
Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria
PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA
Desinfección antiséptica

La borrachera no existe ya



Se manda gratuitamente una muestra de este **Coza maravilloso.**

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo **COZA** produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc). Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo **COZA** ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La Casa que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras; mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia

COZA HOUSE, 76, Wardour, Street, Londres E32, Inglaterra.

Depósitos en Soria:
Farmacia de José Morales, Collado, 6.
Farmacia de Enrique Ramirez, Portales del Collado, 45.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acañá, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espingo artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias ó inñidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

tos campesinos sería el verte ocupar mi plaza!

»¡Si vieras con qué alegría han acudido á verme cuando supieron que me habías escrito participándome esta tu resolución!...

»Tu carta la ha leído todo el pueblo; estos pobres aldeanos te quieren mucho; y lo mereces.

»Dios te dé el consuelo que necesita tu alma desgarrada y te toque en el corazón.

»Estos son los deseos de—*El padre Juan.*»

Después de la carta había una postdata, de letra distinta á la del padre Juan.

Decía así:

«Querido Roque: María va á ponerte dos líneas.

»Espera á que yo termine para coger la pluma.

»Apoyada en el respaldo de mi silla, mira por encima de mi cabeza lo que voy escribiendo.

»Yo muevo con pausa la pluma sobre el papel, por lo mismo que sé que espera que yo acabe por tomar ella la vez.

»¡Qué quieres! Estas nimiedades

de la vida íntima, estas pequeñeces de los casados que se aman, me gustan sobremanera.

»Muchas veces busco un pretexto, casi siempre frívolo é infundado, para obligarla á que riñamos.

»Su enojo con migo nunca dura más de un cuarto de hora; y luego... ¡es tan dulce hacer las paces entre dos esposos que se aman!

»¡Y María es tan buena para conmigo, y tan amante de nuestro hijo!...

»Muchas veces llego á creer que le quiere tanto como á mí.

»¿Qué digo? Una madre ama por igual á su hijo y á su esposo.

Estoy seguro de que tu corazón recto y noble me tacha de egoísta; pero ¿cómo no serlo con una mujer como María?

»A los ángeles que Dios nos envía para hacernos felices, nunca se les ama bastante.

»Cuando contestes, riñele, pues me quita la pluma de la mano para escribirte.

»Tu hermano del corazón.—*Diego.*»

Desde aquí continuaba la postda-